



Oficinas: Nuñez de Arce, 12.

# TOLEDO

Revista semanal de Arte.

## ARTE E HISTORIA

### Un nuevo toledano ilustre.

Dice Nicolás Antonio.

«Petrus Pizarro, scripsit:

*Relación de la Conquista del Perú y su gobierno.* Fuit Ms. inter libros Philippi Regis Hispaniarum II. teste Antonio Leone in *Bibliotheca Indica Occidentali*, tit. VIII.»

En 1844 D. Martín Fernández Navarrete incluyó esta obra en el tomo V de la *Colección de documentos históricos para la Historia de España*, y ocupa desde la página 201 a la 388 con este encabezamiento:

«Relación del descubrimiento y conquista de los reinos del Perú, y del gobierno y orden que los naturales tenían, y tesoros que en ella se hallaron: y de las demás cosas que en él han subcedido hasta el día de la fecha. Hecha por Pedro Pizarro, conquistador y poblador destos reinos y vecino de la ciudad de Arequipa. Año 1571.»

Empieza con una dedicatoria: «A la Sacra Católica Real Majestad del Rey D. Felipe nuestro Señor, Pedro Pizarro, su menor vasallo», y en seguida el texto fechado «en siete de hebrero del año de mil y quinientos y setenta y un años», y en él están muchas noticias del autor, que son las que reconstruyen en parte su biografía y que serán objeto del presente artículo.

Hablando de los hombres que pasaron a Indias con Francisco Pizarro, después de citar a los tres hermanos de éste y a otros aventureros, entre ellos un Alonso de Mesa, natural de Toledo, habla de sí propio (pág. 312), en la forma siguiente: «Pedro Pizarro era hombre en la guerra y muy buen hombre de a caballo. Pasóle el

Marqués D. Francisco Pizarro por su paje de edad de quince años; cuando se hubo de ejercer la guerra había diez y ocho. Señalóse en algunas cosas: es de los buenos de Pizarros de Estremadura. Nació este Pedro Pizarro en Toledo; fué vecino de Xauxa, después en el Cuzco y agora de Arequipa.» Por este párrafo, además de saber su patria, nos dice aproximadamente la fecha del nacimiento, porque si tenía quince años cuando Pizarro se embarcó en Sevilla para el Perú en 18 de Enero de 1530, es claro que había nacido en 1515. Pero es probable que cuente estos quince de edad al entrar al servicio de Pizarro antes de la fecha del embarque, y así nos fijaremos también en que tenía dieciocho cuando empezó la guerra, y la toma de Tumbez fué en 16 de Mayo de 1532; de modo que, según ésto, debió nacer en 1514. Como no había en Toledo en ese tiempo libros parroquiales, no puede comprobarse si fué el 14 o el 15, pero poco importa año más o menos.

Veamos ahora en qué acontecimientos tomó parte y las aventuras que le ocurrieron por el orden con que el propio autor nos las refiere, advirtiendo que nunca da fechas, de las que sin duda no se acordaba cuando escribió su *Relación*, pues que la concluye con las palabras siguientes: «No pongo aquí los tiempos y años con que esto pasó y aconteció por haber pasado tanto tiempo.»

Descubierto Tumbez por Francisco Pizarro, Diego de Almagro y el P. Luque, vino Pizarro a España y Toledo a visitar al Emperador y pedirle para sí y para Almagro el gobierno de los nuevos territorios que se descubriesen, y el Emperador, después de discutido el asunto, le dió el gobierno a Pizarro solamente, quien se marchó a Sevilla, donde fletó dos na-

víos y una zabra, donde había de llevar trescientos hombres para la conquista. Sin duda en Toledo hubo de acomodarse a su servicio como paje nuestro Pedro Pizarro, acompañándole a Sevilla, de donde partieron, como queda dicho, en 18 de Enero de 1530 para Sanlúcar de Barrameda, y estando aquí, como Pizarro se enterase de que le iban a pasar revista de la gente que llevaba, se embarcó en la zabra y se fué a la isla de la Gomera a esperar los navíos, en los que quedó nuestro biografiado, burlando así a los encargados del alarde, porque no estando en los navíos los trescientos hombres, se les hizo creer que el resto había partido con Francisco Pizarro. Reunidas las tres embarcaciones, navegaron felizmente, llegando a Panamá, donde empezaron los disgustos con Almagro, tras de los cuales se embarcaron para la conquista en Enero o Febrero de 1531. Desembarcaron en Coaque, donde adolecieron de una epidemia de berrugas muy dolorosa, y de allí pasaron a la isla de Puna, y aperciéndose para ir al continente, se embarcaron en unas balsas tripuladas por indios de Tumbez, que les hicieron traición, llevándoles a unos islotes donde los españoles salían para dormir, y mientras los indios se llevaban las balsas, y cuando estaban dormidos, los mataban; y aconteció que en una de estas embarcaciones iban Francisco Martín, hermano de Francisco Pizarro; Alonso de Mesa, toledano, como hemos dicho, y Pedro Pizarro. Salieron al islote dos de ellos, y Mesa, que estaba muy enfermo, se quedó en la balsa, y a media noche, los indios quisieron llevarse la balsa, pero Mesa dió voces, acudieron los otros, prendieron al indio principal y a otros dos y velaron el resto de la noche, hasta que amaneciendo, continuaron el viaje y desembarcaron en